
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 1 DE OCTUBRE DE 1810.

S. Remigio Obispo.

NOTICIAS.

Madrid 5 de agosto.

Son muchas las partidas de patriotas que discurren por los contornos de Madrid, obligando á su guarnicion á expediciones continuas é infructuosas. Hácia la Alcarria y campiña de Alcalá, los tenientes del Empecinado tienen en perpetua alarma á los franceses. La guarnicion de Guadalaxara trata de hacer obras de precaucion y defensa, puertas, dobles fosos &c. El 29 del pasado entró de aquel lado un destacamento frances de 300 hombres con todas las señas de derrotado. El dia antes habian llegado 8 carros de heridos y llegan otros diariamente. De la parte de Extremadura han llegado 66 carros de lo mismo desde el 28 del pasado hasta el 4 del presente.

A fines del mes anterior salieron para Toledo 6 cañones de 24 y dos de á 36. Parece que tratan de fortificar aquella ciudad y toda la derecha del Tajo.

En toda la Mancha hay 40 franceses repartidos en Mora, Almonacid, Consuegra, Villarrubia, Manzanares, venta del Alamo y Puerto Lapice, que son las guarniciones que tienen, sin contar la columna volante del Tajo de unos 10 hombres en todo 50. La principal fuerza está en Manzanares, donde tienen 800 caballos y 20 infantes.

Segun noticias que corren entre los franceses y sus seguidores, Massena está destinado á ser rey de Portugal y Galicia,

y Victor á gobernador general de los 4 reynos de Andalucía. En la Mancha, reyno de Toledo, y aun en el de Granada tienen mucha desercion: de Brihuega se han pasado en estos dias 80 al Empecinado.

Noticias de Tortosa del 5 6 y 7 de agosto.

Del 5 En la noche pasada salió de esta plaza una expedicion, dirigida por el Excmo. Sr. General en xefe hácia la parte de Tivens con tropas de infantería, alguna caballería y artillería de campaña, mandada por el brigadier D. Pedro Garcia Navarro. Aunque llegó á la vista de los enemigos no pudo llevarse á efecto la accion por haber sobrevenido un diluvio de aguas, que obligó á mandar retirar la artillería y caballería á la plaza, pero ha quedado toda la infantería, ocupando las alturas señaladas.

En todo este dia no ha ocurrido otra novedad que el haberse presentado á la madrugada una guerrilla sobre la estacada de la cabeza del puente, que ha hecho algun fuego y luego se ha retirado sin habernos resultado la menor desgracia.

Del 6. En todo este dia tampoco ha ocurrido novedad en la plaza, solo que habiendo observado que los enemigos recomponian la zanja que se les inutilizó la tarde del 3, se les ha incomodado con la artillería del baluarte de S. Pedro impidiéndoles quanto ha sido posible los trabajos.

En la mañana de hoy la guerrilla del mando del teniente coronel D. José Busons ha cogido dos espías con unos pliegos del enemigo, cuyo contenido se ignora.

Del 7. Al amanecer de este dia se ha descubierto desde el fuerte Tenz que los enemigos estaban trabajando en el camino que atraviesa desde las Roquetas al arrabal de Jesus; pero luego que de dicho fuerte se les han dirigido algunas balas rasas y una bomba se han retirado á todo correr.

Tambien se ha oido esta mañana un fuego muy vivo á la parte de Tivens, donde alguna de nuestra tropa se ha parapetado en una isla en medio del Ebro, desde la qual incomodan el tránsito por la carretera de Cheria, en tanto que ha tenido el enemigo que quitar un cañon violento que habia colocado y abandonar unos carros de víveres, de que los nuestros se han aprovechado.

Tarragona 18 de agosto.

El actual estado de la provincia, los movimientos arrojados del enemigo y las posiciones de nuestro ejército, nos recuerdan los dias felices de último de marzo y primero de abril próximo pasado. Aquellos ilusorios movimientos retrogradados de nuestro ejército sabiamente meditados, y felizmente executados, produxeron en el enemigo una pérdida de 50 hombres, con el descrédito del vanamente temido Augereau, que de resultas fué depuesto de su generalato y gobierno de esta provincia. Parece que Macdonald no será mas afortunado en sus temerarias empresas; y sus asomos á esta plaza que aparenta querer sitiar, no tendrán resultados mas felices. Hubiera puesto en mayor actividad nuestra energía si pudiera concebirse mayor á la que es característica de la provincia; pero tenemos la satisfaccion de que hasta los desmayados presagian que Macdonald no desplega mas sublime talento que su antecesor en estas intentonas antimilitares, y la provincia toda ve cada dia que el genio marcial que dirige sus fuerzas es sin comparacion mas fecundo de novedades y recursos militares poco sujetos á la prevision del mismo Bonaparte. El enemigo parece quiere amenazar esta plaza; pero ni sus habitantes, ni lo restante de la provincia tiene que temer, pues las bellas disposiciones de nuestro general, apoyadas en el valor de las tropas y demas fuerza armada, le roban la mayor parte de la atencion que acaso soñaba dirigir á este punto. (*Gazeta militar de Cataluña.*)

Alicante 26 de agosto.

Se nos ha trasmitido por conducto acreditado, de cuya veracidad tenemos constantes y repetidas pruebas, la relacion del choque ó con mas propiedad, de la batalla campal, que el valiente, heroyco é inmortal Mina dió á principios del corriente en los campos de Navarra, á 3 leguas de la capital.

Al frente de 40 de sus intrépidos navarros esperó en campo raso á 50 franceses mandados por el general de la plaza de Pamplona: sufrió la primera descarga, y se arrojó con bayoneta y cuchillo, introduciendo el terror, la muerte y el desorden en las filas enemigas, que dexaron 1200 cadáveres rebolcados en su propia sangre. El resto con el virey que asistió á la funcion, se entregaron á una fuga vergonzosa y se encerraron despavoridos dentro de las murallas. (*Diario de Alicante.*)

Ocho dias despues del combate de Cariñena, el general Villacampa con su impertérrita division, pudo caer sobre los enemigos y hacerles arrepentir de su orgullosa marcha hasta Teruel; pero la prudencia que molera el ardimiento militar le inspiró el designio de diferirlo por algunos dias, creyendo que en este tiempo las circunstancias le ofrecerian una coyuntura mas favorable y decisiva. Llegó el momento deseado y mientras Suchet sueña en su campo ventajas y laureles que immortalizen su osadía y atolondramiento, Villacampa y sus guerreros proclamarán muy en breve la libertad de Zaragoza á solo 8 leguas de distancia de esta augusta capital.

Esta junta superior acaba de recibir de uno de sus apostados el parte que sigue. = *Villafranca 19 de agosto.* "Los enemigos evacuaron á Daroca ayer por la mañana y en su ruta hácia Zaragoza fueron cortados en el puerto de Cariñena por el batallon del Sr. Gayan, que se hallaba apostado allí. Los franceses retrocedieron por la carretera de Langa hácia Calatayud; pero tropezaron con Villacampa que iba subiendo con el resto de su division. Segun me aseguran, quedan enteramente cortados los enemigos en las llanuras de Langa y Miedes y debemos esperar no quede uno solo. Los nuestros al salir de Retascon, les tomaron 600 cabezas de ganado. El gobernador de Daroca que con 5 personas de las principales, adictas todas al gobierno intruso, siguen al enemigo habrán de medirse con nuestros valientes, si quieren aventurar algunos dias mas de deshonor é infamia.

Esperamos del valor, actividad y ardiente patriotismo de estos valientes soldados un dia de fiesta para la patria que mitigue los quebrantos y tristezas que otros la causan con su debilidad, cobardía, egoismo, ambicion y malos procedimientos. (*Gazeta de Aragon.*)

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.